
1 

《与神同行》 

逆流而上（6） 
 

 

当我们经历苦难和逆境的时候，我们会发现自己往往是失去一些我们认为最心爱的东西，又

或者我们会面临一些经济上的危机。不论我们所遇到的是什么，不论什么情况发生在逆境之

中，神要做的，是挪走那些我们紧抓着不放，觉得对我们很珍贵的东西，神要拿走我们感到

安全的事物。 

 

我们不禁问：“神到底为什么要这样做呢？为什么神要安排一个环境，或者是容许一些事情

发生，去把我们一向所依赖的东西挪走呢？”这是因为神不希望有任何别的东西和祂相比，

神不要任何在祂以外的竞争对手，神要单独获得我们的爱和信靠。为了要挪走那些与祂相争

的人和东西，神不惜差苦难进入我们的生命中，为了要挪走我们一向所信任和信靠的东西。 

 

我们在苦难和逆境之中，会感到损失所带来的痛苦和忧愁，我们不明白神为什么要这么做。

很多人都不约而同的问神，“神阿，你为什么容许这些事情发生呢？”我们不明白原来神要

借着苦难来教导我们许多重要的功课，要我们把信心全然放在祂身上。我们人生的依靠和安

全感，应该是来自神，而不是来自神以外的任何事物。我们只能够信靠神，单单信靠神，而

不是别的。 

 

神渴望建立我们的信心，祂渴望作我们生命的主，生命的王，祂不能够容忍任何偶像存留在

我们的心里，祂要把这些一一清除。神不要我们以别神代替祂，不论这别神是有形的或是无

形的，我们若是敬拜别的过于敬拜神，信靠别的过于神，以别的为重，过于神，这都成为我

们生命的障碍，神就要一一的为我们清除。神透过苦难作为工具，为了要吸引我们对祂的注

意，当我们受到意外的打击，或者是在损失当前的时候，我们的目光和焦点就无法再集中在

那些事情上，而要放回神的身上，这样神就会再得回我们了。 

 

苦难临到我们一个很基本的目的，是为了炼净我们的信心，因为神要除去一切我们心中的障

碍，一切拦阻我们全心信靠祂的东西，神要我们惟独信靠祂，单一信靠祂。这位宇宙唯一的

真神，创天造物的主宰，要我们单单信靠祂。我们全心信靠神，神就能够在我们这软弱的人

身上彰显祂的大能大力，祂会给我们智慧和知识，给我们领会和明白的心，也给我们力量，

去作成祂要我们作成的事。神的能力要在信的人身上显明。神要加强我们的信心，建立我们

的信心，透过一场接着一场的风暴，或者是一个接着一个的打击，让我们走回祂的心意之中。 

 

许多弟兄姐妹口里说信靠神，但实质上信心却软弱得可怜，这是因为他们只有遗传的信，他

们只有“依书直说”的信，而没有真正经历过苦难，从苦难中熬炼出来那炼净了的信心。希

伯来书 11 章记载称为信心的篇章，里面列出了一大串旧约的信心伟人，他们的日子都不是

在平顺中度过，而是在苦难中度过，并且信心得以炼净的。这章经文列举了信心的伟人，我

们看 33-39 节的记载。 

 

来 11:33-39 作者说：“他们因着信，制伏了敌国，行了公义，得了应许，堵了狮子的口。灭

了烈火的猛势，脱了刀剑的锋刃，软弱变为刚强，争战显出勇敢，打退外邦的全军。有妇人

得自己的死人复活，又有人忍受严刑，不肯苟且得释放，为要得着更美的复活。又有人忍受

戏弄、鞭打、捆锁、监禁，各等的磨炼、被石头打死、被锯锯死、受试探、被刀杀、披着绵

羊山羊的皮各处奔跑、受穷乏、患难、苦害。在旷野、山岭、山洞、地穴，飘流无定，本是

世界不配有的人。这些人都是因信得了美好的证据，却仍未得着所应许的。” 
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然而，他们并不失望，因为神为他们存留了他们所应得的，将来他们必然会得到。神有许多

的福气，是将来我们才可以得到的，神既然应许过，我们就必定能得到。经文说：“这些人

都是因信得了美好的证据。”希伯来书作者所列举的人，都是因着信而获得称许的，也许你

会问：“他们是怎样获得称许的呢？”原来他们是因信而获得称许的，这是因为神允许苦难

临到他们身上，作为对他们信心的试炼和考验。这些人在苦难中不但没有放弃神，没有否认

神，没有离开神，反而他们是一直保持着信仰，对神的信心，即使舍弃自己的生命，为信仰

牺牲也在所不惜，他们忍受了各种各样的凌辱和苦难。神在这里说：“这些人因着信而获得

了神的称许。” 

 

到底是什么能够使他们的信心如此坚强，获得神的称赞呢？那是因为在苦难和逆境中，他们

的信心得到了伸展，得到了建立，得到了确定，得到了坚强，他们是信心的伟人。他们的信

心之所以伟大，让人羡慕，不是因为他们过着舒适容易和享乐的生活，相反的，他们之所以

成为信心的伟人，是因为多经苦难，人生多有逆境，苦难把他们信心的杂质筛去，磨平，使

他们的信心产生如此伟大的果效。 

 

就以使徒彼得为例子，彼得和门徒所坐的船，在加利利海遇见了暴风，而耶稣及时在海上行

走，要到他们的船那里去。彼得对耶稣说：“主，若是你，请叫我走到你那里去。”耶稣答

应了彼得，于是彼得就开始在水面上行走，和耶稣一样。可是，走不了多远，彼得就发现自

己往下沉，圣经说彼得因为看见环境和风浪甚大，所以就往下沉。也许我们都觉得彼得信心

不够，其实彼得的信心是很大的，因为除了彼得之外，再没有另一个门徒敢这么样想，这么

做。但是彼得却把脚踏出船外，在水面上行走。起先彼得是成功的，只是后来因为把目光放

在凶险的海面上，所以才往下沉。当彼得下沉的时候，他一无所靠，唯一可以呼求的就是耶

稣，于是他呼求耶稣救他，耶稣伸出手来，把彼得抓住，并称彼得是个小信的人。 

 

这一次的经历，对彼得的信心来说，是一个极大的考验，也让彼得在其中学了很多。相信日

后彼得在遇见困难的时候，他一定不会忘记这一次刻骨铭心的经历，他是怎样的呼求主而获

得了主在危难中的帮助。他必然谨记“仰望主耶稣”的重要，不是看环境，不是看自己，而

是集中注意力在主耶稣身上。是耶稣允许彼得在水面上走的，主耶稣一定会看顾他，一定会

让他没有事的。只是问题不是在耶稣，而是在彼得身上，是彼得的目光离开了主耶稣，所以

才有这惊险的情况出现，如果彼得目不转睛的一直仰望耶稣，他就可以完成整个在水上的旅

程。 

 

然而，我们的主是慈爱的，也是信实的，祂把彼得从水里拉上来，使彼得不致往下沉。很多

时候，我们只渴望有大的信心，但却不希望经历其中的惊险，我们只想得到结果，但却不希

望付出努力，也不想经历苦难和损失，但这样是不能建立和加强信心的。只有在损失中，在

苦难中，在逆境下，在许多的失意，眼泪，敌对，试炼，痛苦，焦虑和惧怕之中，神才能够

刚强我们的信心和祂的教会。 

 

也许有人会问：“我这么渺小，神大概不会理会我吧。”其实不是，神对每一个属于祂的人

都感兴趣，每一个祂许可临到我们生命中的苦难，都是神量身为我们打造的，都是出于神的

大爱而临到我们身上的，因为神要触摸我们生命的深处，所以神用苦难作为工具。神不是要

借着苦难伤害我们，毁灭我们，叫我们一倒不起，乃是要发展我们，要炼净我们，要叫我们

的生命活得更有意义。 

 

不论苦难的性质怎样，那不是最重要的事，问题是我们到底用什么态度去面对和响应苦难呢？

这就决定了我们是否能够从苦难中获得益处。当我们陷入苦难中的时候，我们的反应是什么

呢？是找个人来谴责，找个人来怪罪，把怒气都发泄在别人身上，甚至于埋怨神神，觉得神
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不应该让苦难临到我们身上呢？是全力去对抗，不肯顺服呢？是心中充满苦毒咒骂，充满怒

气仇恨，因而心中充满着抑压呢？还是我们在苦难中，心中依然充满着对神的感恩和赞美呢？

世人对苦难是很抗拒的，因为他们看不清苦难背后的意义和目的，所以总是咒诅苦难和逃避

苦难，这是很自然的事情。 

 

可是神的儿女，蒙恩的人却不应该这样，我们应该明白神的心意和对苦难的目的，我们在苦

难来到时，不但不应该像世人那样的反应，反而应该感谢神让我们有机会去尝受苦难，感谢

神因为祂要建立我们的生命，因为祂要加强我们的信心，因为祂要我们更被祂所使用。神伟

大而神圣的计划，要因为我们顺服苦难和善用苦难而得以成就，神的心意也能够毫无拦阻的

在我们身上实现。 

 

好，让我们再去看另一个神容许苦难临到我们身上的原因，原来神容许苦难临到我们，是要

过滤我们的友谊。我再说一遍，神容许苦难临到我们身上，是为了要过滤我们的友谊。我们

看塞缪尔记下，在这里记载了大卫和约拿单的爱情故事，圣经说“约拿单的心，与大卫的心，

深相契合，约拿单爱大卫，如同爱自己的性命。”这是一份极为真挈的爱情，是真实，让人

羡慕的。大卫思念约拿单，喜悦他，而大卫对约拿单的爱，更胜于对女子的爱。 

 

神在大卫和约拿单的生命中工作，赐福他们，使他们有这段纯真和至诚的友谊，他们的爱是

忠诚的，是紧扣着对方的生命的。约拿单和大卫是知心朋友，这也许是当时众所周知的事情。

本来这段美好的友谊可以发展得很好的，只是约拿单的父亲扫罗，却把大卫看成是眼中钉，

一心就是想除掉大卫。于是，约拿单夹在大卫和他父亲扫罗中间，进退两难，一个是他的知

心好友，另一是他的亲生父亲，他如何是好呢？他要是忠于父亲，做孝子，他就得和大卫一

刀两断，放弃这段友情。可是，约拿单对大卫的爱，使得他宁可放弃将来的王位不要，也不

愿背弃对大卫的忠诚和爱。所以，约拿单甘愿冒着生命的危险，也要偷偷出来见大卫，他选

择对大卫忠诚，他选择保住这份纯真的情谊，而不站在他父亲扫罗的一边。大卫和约拿单的

友谊，是让我们羡慕的，我们也希望人生中有这样的知心好友。 

 

弟兄姊妹，你可以细心的思想，在你的脑海中，在你的心底里，有那一位朋友，是你的亲密

好友，是你最知心的呢？你能找到一个吗？或者是不止一个，又或者根本找不到一人呢？在

你的生命中，有没有一个人，可以和你共患难甚至是共生死的呢？你在危难的时候，有没有

一个人是你可以依赖，你知道他不会背弃你，不会出卖你，不会伤害你的呢？你心目中有这

样的人吗？又或者反过来我们可以这样问：“我是这样的一位朋友吗？我可以对某人这样做

吗？我心中是否以某人为我的知心好友，无论他遇到什么，我都对他不离不弃，我都誓死和

他在一起，不理会外间的传言或者危险呢？我会作某人的知心好友，到这个地步吗？你有这

样的朋友吗？而你又可以作某一个人这样的朋友吗？” 

 

在新约圣经路加福音 15 章那里，记载了主耶稣所说的“浪子的比喻”，浪子拿了父亲所分

给他的家产，就离开家庭，往远方去了，在那里任意放荡，浪费赀财。这是浪子在外头过着

荒唐的生活，挥霍浪费。所以很快他就耗尽了一切所有的，最后还沦落到要替人家放猪。那

个时候，他身边竟然连一个朋友都没有，往日和他一起挥霍的酒肉朋友，显然现在都四散，

连一个也没有留在他身边。当他挥霍的时候，身边总是有一大群人在围着他，拥簇他，因为

想分得一些好处，一起吃吃喝喝，然而这些只可以共富贵的朋友，到大难临头就各纷纷离开

他。没有了钱，浪子就连一个朋友都没有了。 

 

有些时候，当人悔改信了主，往日和他一起很好的朋友，现在都转过头来攻击他，批评他，

恶意的羞辱他，这似乎是很现实的事。即使不是那样的极端，但是不少人信了耶稣之后，明

显是过去和他一起的朋友，都自动的疏远了他，因为觉得大家现在的目标都不同，话题不一
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样，彼此好像已经是“话不投机”那样，因此自然而然的就疏远起来，这也是常见的事，或

者你也曾经历过。 

 

到底我们在世界上，可以得到些怎样的朋友呢？箴 17:17 说：“朋友乃时常亲爱，弟兄为患

难而生。”这里所说的“朋友”和“弟兄”是什么呢？原来是能够和你共患难，不离不弃的

好朋友，即使你落难，他都能够在你身边陪伴你，支持你，不嫌弃你的好友。人生有许多苦

困，我们实在很多时候难以向人倾诉，也没有人有耐性听我们倾欣。只是好朋友，不但在我

们落难的时候不嫌弃我们，还可以真心待我们，乐意聆听我们的倾诉，又介入我们的逆境，

和我们一起共度，他们将我们的苦难也当作是他们自己的苦难，这样的朋友真的很难寻得。

我们可以把内心的重担和他倾诉，他也乐意分担，并且积极的鼓励，这就是耶稣基督要在我

们身上所作的事。 

 

人间实在难以找到这样的知心好友，我们也不敢肯定是否可以作到这样的好朋友，但是耶稣

却自动的，乐意的作我们这样的朋友。祂在十字架上受死，就是为了我们，他凡事与我们一

样，他从来没有犯过罪，但却为了我们的罪而受死，为要救我们脱离罪恶和死亡，得着永生。

耶稣的爱是伟大的，是无条件的，是至死不渝的，是直到永远，不会变改的。哥林多前书 13

章，被称为爱的篇，保罗在那里淋漓尽致的为我们描述了爱的真谛，告诉我们真爱的本质和

含意。我们来看林前 13:4-8 的记载，保罗在这里说： 

“爱是恒久忍耐，又有恩慈，爱是不嫉妒，爱是不自夸，不张狂，不作害羞的事，不求自己

的益处，不轻易发怒，不计算人的恶，不喜欢不义，只喜欢真理。凡事包容，凡事相信，凡

事盼望，凡事忍耐，爱是永不止息。” 

 

这里告诉我们，真正的爱原来是这样的，是对我们有百般的忍耐，百般的包容，凡事体恤，

凡事盼望，而且凡事相信的。到底我们今天所拥有的友情是怎样的呢？若说某人是真心的爱

着我们，他们有这里所说的特质吗？他们能做到这里所说的吗？ 

 

苦难原来有个作用，目的就是帮助我们看清身边的朋友的真正面貌。苦难能够帮助我们过滤

我们的友谊，我们会在苦难中发现，谁对我们是真心的好，谁对我们的好只是挂在嘴上的，

我们就知道了对方的真面目。神希望我们每一个人都明白友情的意义，怎样去作别人的朋友，

以及怎样知道谁是我们的朋友。许多时候，我们也会发现，自己因为太忙，所以不是别人的

好朋友，或者说没有资格作别人的好朋友。我们不能怪别人，因为我们自己也是这样。要知

道，友情是双方面的努力，不是单方面努力就可以获得的，我们若是不能做到，也无法勉强

对方做到。然而，我们要是有好朋友，这就是真正的福气，因为我们可以倚重他们，信任他

们，这不一定是夫妻的关系，也可以是夫妻以外的关系。 

 

“朋友是为患难而生的”，这是箴言的金句，是要能在苦难之中继续支持，继续体谅和分担

忧患的。许多时候，我们看周围所谓的“好朋友”，都会在对方失意的时候离去，有些甚至

是落井下石，背后还说对方的坏话，或者是藉此保障自己，或者跟对方划清界线，总之很多

情况，让我们看见了都会觉得心寒，因为人就是那样的现实无情，都是那样的不忠诚，不长

久。有谁可以不管我们怎样，都和我们做好朋友呢？如果有这样的人，他才是最真实的好朋

友。 

 

真正的友情，是不讲条件的，是超越界限的。要是苦难能够让我们看清楚对方的友情，那也

未尝不是好事，起码我们知道对方的性情和心意。而我们对朋友陷在苦难中的时候，我们的

表达又是怎样呢？是离开呢？逐渐疏远呢？还是不离不弃，至死不渝呢？苦难不但能建立我

们的信心，苦难也可以让我们看清楚友情的真伪，还可以帮助我们学会怎样去作一位真正的

朋友，这是苦难的另一个目的。 
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苦难有时候像暴风雨一样猛然的临到我们，但是主是我们可以藏躲的盘石和暴风雨中的避难

所。诗 31:1-5 说： 

“耶和华阿，我投靠你，求你使我永不羞愧，凭你的公义搭救我。求你侧耳而听，快快救我，

作我坚固的盘石，拯救我的保障。因为你是我的岩石，我的山寨，所以求你为你名的缘故，

引导我，指点我。求你救我脱离人为我暗设的网罗，因为你是我的保障。我将我的灵魂交在

你手里，耶和华诚实的神阿，你救赎了我。” 

 


